

Procès-verbal du Conseil Plénier de la faculté SJE

Du Vendredi 20 Décembre 2024

Début de séance : 10h15 – Salle Isaac avant

Fin de séance : 13h15

Membres Présents (P) :

Collèges	NOM / Prénom	Fonction	Signature
A			
	BLANCHET Dominique	PR	P
	CHICOT Pierre-Yves	PR	Procuration à MAURIN Alain
	DOUMENG Valérie	PR	Procuration à RENO Fred
	MATHOURAPARSAD Sébastien	PR	P
	MAURIN Alain	PR	P
	RENO Fred	PR	P
B			
	BORDA Patrice	MCF HDR	P
	CHEVY Vinaly	MCF	P
	OBERTAN Pamela	MCF	P
	ODIN Pierre	MCF	Procuration à VATNA Loïc
	RABOTEUR Joël	MCF HDR	Procuration à BORDA Patrice
	VATNA Loïc	MCF	P
ADMINISTRATIFS			
	CIARD Mario	BIATSS	P
	COQUIN-BOUSSISSI Rachida	BIATSS	P
ETUDIANTS			
	GENDREY Alysée		P
	PAULIN Marvin		P
	POINT-CANTERO Tyhiana		P
	ALEXIS Noah		P
	NAIGRE Sariaka		P
	ROUSSEAU Antoine		P

Membres Absents (A) :

LUBIN Sandra	BIATSS	A
--------------	--------	---

Le quorum étant atteint, le conseil a démarré par la lecture des points à l'Ordre du jour :

ORDRE DU JOUR :

- 1) Approbation des procès-verbaux
- 2) Décision du CA de l'UA du 5 décembre relatif à l'offre de formation de la FSJE
- 3) Préparation de la mise en œuvre des nouveaux dispositifs de l'offre de formation SJE
- 4) Campagne de recrutement des ATER
- 5) Campagne de recrutement des PRCE
- 6) Préparation de la cérémonie de remise des diplômes
- 7) Questions diverses

Le doyen débute la réunion à 10h23 avec quelques propos liminaires. Il indique que le Conseil sera complété dans les semaines qui viennent avec l'ajout des membres extérieurs. Il souhaite témoigner tout le plaisir qu'il éprouve à tenir ce Conseil avant le départ vers un repos bien mérité. Il qualifie ce Conseil comme un Conseil de transition entre l'assemblée du précédent Conseil mis en place en Juillet 2019 et l'assemblée nouvelle issue des élections du 20/11 dernier.

Ce Conseil est un conseil de transition enfin, car nous sommes dans un calendrier de bascule entre 2024 et 2025. Il réitère le fait qu'il aurait voulu tenir ce Conseil plut tôt mais un bon nombre d'évènements l'auront mobilisé.

In fine ce Conseil permet de découvrir les membres issus des différents collèges :

Dans le collège A sont donc proclamés : M. BLANCHET ; M. CHICOT ; Mme DOUMENG ; M. MATHOURAPARSAD ; M. MAURIN ; M. RENO.

Dans le collège B : M. BORDA ; Mme PHRAKAYTHONG ; Mme OBERTAN ; M. ODIN Pierre ; M. RABOTEUR ; M. VATNA.

Dans le collège BIATSS ont été proclamé élu : M. CIARD ; Mme COQUIN-BOUSSISSI ; Mme LUBIN.

Dans le collège des usagers : Mme GENDREY ; M. PAULIN ; Mme POINT-CANTERO ; M. ALEXIS ; Mme NAIGRE ; M. ROUSSEAU.

Il ressort clairement des urnes que le personnel administratif et enseignants souhaitent poursuivre le même pilotage. M. Raboteur et moi-même ainsi que Madame la RAF et grâce à l'implication de nombreuses bonnes volontés, nous pouvons, à l'issue de ces 3 années établir une vue globale des réalisations sur les 3 dernières années :

- Gestion des contextes
- ...
- Nouvelle dynamique dans la promotion et le recrutement des enseignants chercheurs
- Collaboration efficace avec les associations étudiantes notamment la célébration de la réussite et la mise à l'honneur des majors, EALUA, création du journal « 2 Mo – 4 Pawol » dont la 5^e version est en cours d'édition
- Accompagnement des départements de la Faculté dans l'accueil des primo-entrants
- Embellissement de l'offre de formation avec la mise en place de dispositifs innovants : Création de la Classe Prépas-talents du Service public porté par notre collègue Sainte-Croix Rauzduel



- La création d'une 2^e classe talent avec l'ENM : La 1^{ère} des Outremer
- La prépa EN3S pour le département SEG
- Le renforcement de l'attractivité des maquettes de formation notamment la conduite des projets autour du jardin créole et les ECL
- Opération d'amélioration de l'accueil dans les bureaux de l'administration : restructuration des espaces, peinture, plante...
- Mise en place d'un dispositif d'écoute au bénéfice des étudiants

Que nous puissions nous engager toutes et tous ensemble pour relever les défis académiques tout en préservant nos exigences scientifiques.

Miser sur l'interdisciplinarité pour permettre à la Faculté de consolider la place qu'elle a au sein de l'Université des Antilles.

Le doyen offre la parole aux membres du Conseil. M. Vatna exprime la joie qu'il a de participer à l'œuvre vers l'excellence académique.

Il indique que pour beaucoup, ils sont nouveaux dans la fonction de conseiller. Il dit que c'est la première fois qu'il intègre une instance et il dit qu'il serait bon de mettre à la disposition de tous, un règlement intérieur lié au bon fonctionnement du Conseil de Faculté. M. Vatna confirme que dans d'autres Facultés, cela existe.

M. le doyen confirme qu'il s'agit d'une excellente initiative et il indique qu'il serait aussi peut être l'occasion de l'établir, s'il n'existe pas.

Mme Chevy s'exprime également en disant qu'elle est ravie d'être présente aujourd'hui à ce 1^{er} Conseil de faculté.

Mme Coquin-Boussissi s'exprime à son tour afin de faire part de sa joie d'être présente et qu'elle rejoint M. Vatna sur la création de ce règlement intérieur.

M. Borda indique que cela fait plus de 10 ans qu'il n'a pas fait partie d'un conseil et qu'il est ravi de pouvoir collaborer et de participer à l'amélioration de l'offre de formation de notre Faculté.

Au tour des étudiants :

- M. Paulin Marvin (M1) indique qu'il est honoré de pouvoir participer à l'élaboration de la politique de la Faculté et de pouvoir contribuer à améliorer la publicité
- Mme Tyhiana Point-Cantero (L2 S. Po) qui siège notamment en CFVU
- M. Antoine Rousseau (S. Po) est honoré d'être présent et indique qu'il souhaiterait
- M. Mathouraparsad, très content d'avoir été élu et de participer à ce conseil de Faculté. Il indique qu'il aimerait beaucoup contribuer à l'épanouissement de l'établissement et aider les étudiants à trouver une vie sur le campus (que l'appropriation de la Faculté n'est plus ce qu'elle était) et trouver des vrais moyens d'améliorer l'attractivité de la Faculté
- Mme Alysée Gendrey, élu au CA de l'UA et présidente de l'association Thémix. Son objectif est d'apporter sa pierre à l'édifice pour la réussite académique de la Faculté et améliorer la vie des associations étudiantes
- M. Noah Alexis, vice-président du pôle projet de l'association Thémix, élu au CA de l'UA
- M. Mathis Logan (M1), très honoré de faire partie de ce Conseil afin d'améliorer la vie universitaire. Il aimerait qu'on améliore le cadre de vie des étudiants
- Mme Naire Sariaka, fluidifier la communication, surtout chez les économistes et permettre que les études en économie puissent être plus attrayants



- M. Ciard Mario, il dit que cela doit faire 15 ans qu'il participe aux différents Conseil de Faculté
- M. Blanchet Dominique, professeur de droit public, après plus de 20 ans de service, c'est la 1^{ère} fois qu'il siège au Conseil.
- M. Fred Reno, il dit que cela fait très longtemps qu'il participe aux Conseils de Faculté également
- Mme Obertan, indique qu'elle enseigne depuis 10 ans mais que c'est la 1^{ère} fois qu'elle siège à un Conseil de Faculté. Elle indique que son objectif est d'œuvrer pour apporter de la joie au sein de la Faculté et accentuer l'aspect « écologie » de notre Faculté.

M. Maurin termine ce tour de table en disant qu'il est vraiment heureux en disant que nous avons un Conseil qui est enfin complet. Qu'il était difficile ces 3 dernières années de travailler. Il dit qu'avec cette présence massive, nous allons pouvoir faire des belles choses, émerger de nouvelles étincelles. La Faculté SJE doit renforcer la place qu'elle occupe au sein de l'UA.

Mme Gendrey indique qu'elle aimerait bien qu'à minima, nous recevions les documents pour le Conseil de Faculté 4 jours avant.

M. Vatna indique que les convocations doivent toujours être assorties des documents au moment de l'envoi.

M. Mahouraparsad met en perspective a siégé au Cac sous 2 mandatures disait qu'il recevait les documents la veille avec un complément réceptionné le jour même.

M. le doyen répète qu'il est entièrement d'accord avec ce qu'il a été dit mais comme il y a des décisions stratégiques notamment avec la campagne des ATER. Nous avons besoin aussi de vos apports et de votre présence pour nous aider aussi dans cette restructuration.

Mme Gendrey indique qu'avec ce règlement intérieur, elle souhaiterait qu'on puisse donner un nombre de conseils approximatifs sur l'année.

1) Approbation du Procès-verbal du Conseil plénier de la Faculté SJE du lundi 18 novembre 2024

M. Mathouraparsad indique qu'il y a une coquille sur l'heure de début.

M. Vatna indique qu'il félicite la personne qui l'a rédigée et qu'il espère qu'ils conserveront la même qualité. Il indique juste qu'il y a une petite faute d'orthographe au niveau de « consulté(es) » dernier paragraphe avant les résultats du vote du point 1) en page 2.

M. le doyen propose qu'une cellule de relecture puisse être mise en place avant l'envoi des PV (M. Vatna et M. Alexis se sont proposés en ce sens).

Résultats du vote :

- POUR : à l'unanimité des membres présents
- CONTRE : 0



- ABSTENTION : 0
- Ne prend pas part au vote : 0

Mme Gendrey demande si les documents qui ont été distribués lors de ce Conseil peuvent être transmis à savoir :

- La Convention Cadre de Partenariat
- Informations pour le Dossier « Prépa Talent Outre-Mer »
- Convention de partenariat

2) Décision du CA de l'UA du 5 décembre relatif à l'offre de formation de la FSJE

M. Vatna s'inquiète de la tenue des cours notamment du fait du problème de recrutement de M. Abou.

M. Chevy indique que la création de dispositifs comme celui de Prépa Talent est bien mais que derrière les enseignants doivent continuer à assurer les enseignements. La réalité c'est que les enseignants s'inquiètent de savoir comment ils vont assurer cela pour Prépa Talent. Le doyen indique qu'il espère que l'on va pouvoir mobiliser les fonds nécessaires pour cela.

Mme Gendrey demande qu'elle est le problème avec les recrutements des vacataires.

M. le doyen répond en disant qu'il a un collègue en économie qu'il a assuré tous ses cours en 23-24, que son dossier a été bien traité en composante. Mais l'agent comptable a indiqué que le dossier n'est pas arrivé jusqu'à elle car il y a un blocage au niveau du service RH.

Mme Gendrey propose que la recherche des vacataires se fassent avant le mois de Septembre. M. le doyen indique que c'est déjà le cas. M. Chevy explique en détails qu'au mois de Mai/Juin tout est déjà entré dans le site Devac. C'est ensuite au niveau de la phase de traitement des dossiers qu'il y a un problème : Ça se fait trop tardivement.

M. Rousseau indique que les offres de formation sont proposées sur les tableaux mais qu'en réalité les étudiants se retrouvent limités du fait du manque d'enseignants.

M. le doyen réagit en disant qu'il est ravi de voir qu'il y a des étudiants parmi nous qui siègent au Conseil d'Administration de l'UA. Il apporte aussi des éclaircissements à Mme Chevy : Avant, on avait une certaine souplesse : On pouvait permettre aux collègues vacataires, dont les dossiers n'avaient pas encore été validés, de commencer les cours. Désormais c'est impossible. Et c'est ce qui bloque.

Il explique aussi que cette démarche qui consiste à faire intervenir des enseignants qui sont titulaires dans d'autres universités est proposé à partir de la L3. Il précise que c'est une démarche profitable aux étudiants car il s'agit de spécialistes qui apportent des ouvertures. En outre, les Pr invités qui eux interviennent dans les Master, apportent de bonnes retombées (bourse, contact...).

Pas de vote

3) Préparation de la mise en œuvre des nouveaux dispositifs de l'offre de formation SJE

M. le doyen précise l'identité des référents :

- Pour la Prépa-Talent des Services publics : Monsieur RABOTEUR



- Pour la Prépa-Talent ENM : Madame DOUMENG

- Pour l'EN3S : C'est en cours

Pas de vote

4) Campagne de recrutement des ATER

M. le doyen indique qu'à son arrivée en 2021 il y avait eu des problèmes concernant le recrutement de l'année qui devait suivre. Donc en début d'année, on s'était retrouvés avec des cours qui étaient non pourvus. Donc par prévention, on avait proposé d'ouvrir des postes ATER pour les langues notamment l'anglais. M. le doyen indique donc qu'il souhaiterait maintenir cette logique.

Sur ces postes non pourvus et compte tenu des besoins qu'il faudrait anticiper, nous avons demandé aux départements de faire remonter leurs besoins. Nous verrons s'il reste une disponibilité de support.

Pour le département Economie, le départ à la retraite d'un collègue au 31/01 va compliquer la donne car il assurait un service de 384h. Donc on propose de recruter à nouveau un ATER en Economie.

A titre d'anticipation, le doyen propose de recruter un ATER en espagnol (sur 192h).

M. Vatna indique qu'à l'époque on faisait une demande d'ATER globale pour toutes les disciplines. Ce qui posait énormément de problèmes puisque la demande n'était pas fléchée et on avait de tout venant sur le besoin en recrutement. Du coup, qu'il y est des demandes de publications avec des profils de poste bien défini, permettra d'optimiser le travail de ceux qui reçoivent toutes les candidatures et permettra de renvoyer une image plus positive de la Faculté à l'extérieur.

Il ajoute une observation : On recrute en qualité d'ATER des intervenants en Langues. Quelles sont les supports permettant de recruter ces personnes en règle générale ? Il indique qu'on a 2 PRCE : Mme BICHARA et Mme ESPIAND. En économie, on a créé un support avec le rectorat, c'est celui sur lequel est affecté M. NAVIS actuellement.

M. le doyen précise que tous nos supports ATER et PRCE sont pourvus. Il explique qu'il propose donc, SI on a des supports vacants, de pouvoir affecter des ATER dessus. Mais pour l'instant on ne connaît pas les supports.

M. Vatna demande si on ne peut pas anticiper sur la création de supports. M. le doyen indique que c'est long et compliqué (il donne l'exemple du support de M. NAVIS qui a pris approximativement 5 ans pour être créé).

Il propose de mettre au vote le renouvellement/recrutement du support CA 463 ATER Science Po (CNU 04)

Résultats du vote :

- POUR : à l'unanimité des membres présents
- CONTRE : 0
- ABSTENTION : 0
- Ne prend pas part au vote : 0

Il propose de mettre au vote le renouvellement/recrutement du support CA 463 ATER Sciences Economiques (CNU 05)



Résultats du vote :

- POUR : à l'unanimité des membres présents
- CONTRE : 0
- ABSTENTION : 0
- Ne prend pas part au vote : 0

Il propose de mettre au vote le recrutement d'un ATER en anglais sous réserve de la disponibilité d'un support

Résultats du vote :

- POUR : à l'unanimité des membres présents
- CONTRE : 0
- ABSTENTION : 0
- Ne prend pas part au vote : 0

Il propose de mettre au vote le recrutement d'un ATER en espagnol sous réserve de la disponibilité d'un support

Résultats du vote :

- POUR : à l'unanimité des membres présents
- CONTRE : 0
- ABSTENTION : 0
- Ne prend pas part au vote : 0

5) Campagne de recrutement des PRCE (professeurs certifiés)

M. le doyen indique que cela fait au moins 15 ans que nous sommes à la recherche d'un ingénieur d'études qui pourrait nous permettre de booster la recherche au niveau de la Faculté SJE.

Il précise qu'il s'agirait d'un PRCE en Economie. Qu'actuellement nous en avons 3. Il demande donc aux membres du Conseil de se prononcer sur la transformation de ce support pour nous accompagner au niveau de la recherche en SJE et apporter une nouvelle dynamique.

Il explique le contexte budgétaire est de plus en plus contraint et que malgré la création de la DIREVE, il faut, sur le plan local, chercher des financements et monter des projets directement dans les labo et de répondre à des appels à projets pour obtenir des financements. Il dit que cette personne pourra aussi piloter des dispositifs qui permettraient de développer l'attractivité de la Faculté.

M. Mathouraparsad a une question : Pour la visibilité du fonctionnement du département, il demande comment on voit les choses ?

M. le doyen répond en disant qu'au niveau de la Faculté, nous avons une opportunité : C'est ce support pour permettre cette création. Car comme il l'a affirmé précédemment : Cela fait 15 ans que nous réclamons le recrutement de ce profil.

M. Vatna indique qu'il faut préciser ce qu'est un ingénieur d'études et le profil de diplôme recherché.

M. le doyen répond en disant qu'en général ce sont des personnes qui sont docteur et au service de la recherche.



M. Reno précise qu'un ingénieur de recherches est aussi quelqu'un d'habilité, techniquement à établir des projets.

M. Vatna indique que c'est très intéressant et qu'il devrait y avoir une stratégie encore plus forte pour essayer d'en avoir plus et qu'il faudrait se renseigner pour savoir combien il y en a dans les autres composantes par exemple, pour nous aider à déterminer combien il devrait y en avoir chez nous.

M. Obertan demande à ce qu'on fasse attention que nos supports d'enseignants ne soient pas trop sacrifiés pour la recherche car nous en avons besoin. Qu'il faut marquer un point de vigilance là-dessus.

M. Mathouraparsad précise qu'il faut faire attention à la dénomination utilisée entre « ingénieur de recherches » et « ingénieur d'études ». Qu'il serait à notre avantage que le terme utilisé soit le plus large possible.

Résultats du vote :

- POUR : à l'unanimité des membres présents
- CONTRE : 0
- ABSTENTION : 0
- Ne prend pas part au vote : 0

6) Préparation de la cérémonie de remise des diplômes

M. le doyen dit qu'il faudrait anticiper pour l'année prochaine. Et qu'il faudrait tenir notre cérémonie plus tôt.

M. Rousseau demande pourquoi la saisie des notes prends autant de temps.

Mme Coquin indique que parfois les maquettes changent, que le logiciel APOGEE est obsolète et qu'ils ne sont pas habilités, lorsqu'il y a des problèmes techniques à résoudre le problème par eux même. Le retard dans le retour des copies de la part des enseignants...

Mme Chevy dit que ça dépend du nombre de copies. Elle dit que sur les corrections de copies, c'est un travail qui parfois est fait en même temps que la tenue des enseignements. Elle donne son exemple en disant qu'elle intervient parfois sur plusieurs années.

M. le doyen dit que nous sommes dans une dynamique où chacun fait des efforts.

Mme Coquin revient en disant que les questionnaires n'ont pas la main sur tout. M. Ciard ajoute que parfois les maquettes changent, les matières ne correspondent pas.

Il demande si on peut adopter une plage. Il propose la date du Mercredi 9 Juillet. Finalement on retient la date du Vendredi 11 Juillet 2025.

M. Mathouraparsad demande qui organise cette cérémonie. M. le doyen indique qu'il faudrait impliquer d'avantage les départements, pour aider le personnel administratif et les associations étudiantes dans cette organisation.

Résultats du vote :



- POUR : à l'unanimité des membres présents
- CONTRE : 0
- ABSTENTION : 0
- Ne prend pas part au vote : 0

7) Questions diverses

• Retours des lycéens de la part de M. Mathouraparsad

Il dit qu'il a entrepris des visites dans les lycées : Sainte Rose, Sainte Anne et Moule. Il a demandé aux lycéens pourquoi ils ne viendraient pas à Fouillole ? Dans les réponses qu'il a attendu il a eu des retours négatifs sur l'administration. Il dit qu'on sait qu'il y a des petites choses qui ne fonctionnent pas (l'accueil, la transmission des relevés de notes, la communication...). Il finit en disant que si on veut être attractif, il faut travailler aussi sur ce point.

M. Paulin réagit en disant qu'il ne faut pas hésiter à mettre en place ce genre d'initiatives dans les lycées. M. Mathouraparsad dit qu'il a lui-même constaté de l'engouement que cela a suscité.

Mme Tyhiana Point-Cantero dit qu'il est importé de communiquer le guide aux étudiants lors de la rentrée.

M. Ciard précise qu'on a plus de guide de la Faculté.

M. Vatna quant à lui, dit que les personnes sont constamment en quête d'informations et que lui prend la précaution de diffuser des diaporamas à l'occasion de ses passages.

Mme Obertan dit que lorsqu'ils ont ouvert la filière Science Politique ils avaient beaucoup d'étudiants mais que l'administration centrale a dit qu'il ne fallait plus partir en solo et qu'il faut venir grouper.

M. le doyen dit qu'effectivement, il en avait parlé à la RAF en disant qu'il fallait qu'on fasse des capsules, des sortes de « petits films » à diffuser. Ce serait un élément supplémentaire pour permettre de constituer une trousse avec un certain nombre d'outils pour rendre notre établissement plus attractif.

• Commémoration de l'abolition de l'esclavage

M. Mathouraparsad introduit le sujet :

Le 27 mai 1802 150 homme, femme, enfant ont été exécutés par les soldats Napeoliniens. Leurs corps ont été jeté à la mer et emporté par les vagues sous les yeux spectateurs de leurs bourreaux.

Le 27 mai 2022 nous avons commémoré cet événement tombé dans l'oubli autour d'un événement scientifique. Le comédien Gilbert Laumord avait magistralement mis en scène une petite pièce que j'avais écrite qui retraçait la dernière heure d'un condamné à mort.

Proposition pour une manifestation le 27 mai 2025 :

- Présentation de la sortie de l'ouvrage collaboratif regroupant les contributions scientifiques communiquée lors de la manifestation de 2022
- Représentation de la pièce jouée par Gilbert Laumord par les étudiants avec la collaboration de Themix et de M. Blacodon.



- **Salle des enseignants**

Mme OBERTAN indique que c'est une salle fourre-tout où on fait tout. Elle dit qu'il serait bien d'améliorer cette salle qui n'est pas climatisée qu'il serait bien qu'ils aient un espace où ils peuvent manger et travailler. Elle dit aussi qu'on aura un gros souci en Janvier par rapport aux enseignements dispensés par M. NIORT et M. RAUZDUEL car en Science Politique ils sont déjà en surservice.

Points qui n'ont pas pu être abordés et qui seront traités à l'occasion d'un prochain Conseil :

- Climatization des salles de cours
- Accueil des étudiants de Campus France
- Les enseignants qui ne répondent pas s'agissant de la planification du semestre
- Aménagement de la Maison de l'étudiant
- Mise en place du Master « grands projets »
- Labo de langues + salle des Master : nettoyage
- Le début de la Prépa-talent : Son organisation et les responsables
- La pause méridienne : réchauffement des repas

L'ordre du jour étant épuisé, Madame la RAF/Le Doyen mettent fin à la séance à 13h15

